
骑行爱好者在广成东路慢行道上骑行 梁杨子 摄

环卫工人在清扫慢行道上的积水 王丹涛 摄市民在朝阳路慢行道上骑行 薛亚楠 摄

11 月 8日，随着市体育文化中心田径场内发令枪的响起，由市政府主办，市文

明办和市体育局承办的创建全国全民运动健身模范市系列活动之慢车道骑行赛

活动正式拉开帷幕。值得一提的是，此次骑行赛由市委书记陈天富，市委副书记、

代市长刘鹏等市四大班子领导、市直委局及各乡镇街道主要负责人为主要参赛队

员，各级领导纷纷骑上自行车，带头参赛，倡导健康出行，绿色出行。

据悉，此次比赛统一从市体育文化中心田径场出发，沿广成东路向东至米庙镇折

返，再沿广成东路向西至体育文化中心田径场结束，全程约 13公里，历时一个多小时。

市体育局办公室主任于凯平介绍说，此次骑行赛旨在落实国家体育总局《关

于开展全民运动健身模范市和全民运功健身模范县（市、区）创建工作的通知》，为

成功创建全国文明城市、创建全国全民运动健身模范市，进一步推动文明汝州、健

康汝州建设，落实以人民为中心的体育理念，推进我市全民健身工作的全面开展，

倡导“绿色出行、低碳出行、运动健身、全民参与”的生活方式而举办。

从本报记者前方发回的比赛花絮照和相关信息来看，此次骑行赛全程在慢行

道上进行，于凯平也告诉记者，我市中心城区慢行交通系统在部分道路刚刚施划

完成，此时举办骑行赛，由市四大班子领导率先垂范，身体力行，主要是为了调动

各单位开展全民健身活动的积极性，在我市形成全民健身蓬勃发展的生动局面。

根据市住建局提供的由我市市政规划勘测设计院编制的《汝州市中心城区慢行

交通系统规划》方案显示，我市着力打造“三纵三横”为中心的城区慢行交通系统，三

纵即：望嵩路（朝阳路至宁洛高速口）、云禅大道（朝阳路至滨河北路）、G207（朝阳路至

滨河北路）；三横即：朝阳路（G207 至双拥路）、广成路（东起点至市标）、滨河北路

（G207至双拥路）。全长 81.384km。

在我市中心城区部分道路上新施划的红色或绿色通道为我市慢行交通系统

的重要组成部分。慢行交通系统指的是把步行、自行车等慢速出行方式作为城市

交通的主体，引导居民采用“慢行 + 公交”的出行方式来缓解交通拥堵现状，减少

汽车尾气污染，从而营造舒适、安全、便捷、清洁、宁静的城市环境，进而解决机动

车与非机动车和行人之间的路权之争，优化、完善以往机非混行的安全问题。

声势浩大的慢车道骑行赛，是我市引导广大市民选择“慢行 +公交”出行方式的

一个亮点，随着相关配套设施的不断完善，再通过市领导的带头推动和全市各级机关

单位的带动，相信不久的将来，我市全民健身的氛围必将更加浓厚。

领导带头 倡导绿色出行

连日来，记者沿着中心城区施划的慢行交通系统骑行发现，慢行交通系统很好

地将我市城区的公园、游园囊括其中。每天早上，不管是在工人文化宫游园，还是地

矿局游园，或是蔡庄游园，市民或打太极，或练广播体操，或跳广场舞，大家在慢悠悠

地晨练中开启一天的幸福新生活。

家住广成东路的张仙阿姨，退休后每天一早就和老伴一起步行来到工人文化宫

游园，沿着园内的道路步行几圈热热身，再跟着大家一块做一会儿广播体操，然后坐

着跟其他老姐妹聊聊家常，大半天时间就打发过去了。提起刚刚施划的慢行交通系

统，张阿姨赞不绝口：“这路划得好，原来从家走到公园，一路上汽车、电动车到处乱

跑，人根本就不敢随便乱走，现在有了专门的慢行道，大家各行其道，好得很！”

记者从市住建局了解到，当前我市的慢行交通系统部分已施划完成，其他路段

也正在加紧规划施工中。依托中心城区规划建设的公园、游园、街头小品等景观，将

慢行交通系统与城区生态廊道紧密结合，完善相关配套设施建设，是我市慢行交通

系统需要完善的重点。下一步，我市将进一步精细设计、精细施工、精细管理，充分考

虑慢行交通系统的景观节点，做到路景结合，打造精品工程，构建优美安全慢行环

境。

目前，已建成的自行车专用道，成为我市一道靓丽的风景线。为保护好这一风

景，记者从市城管局获悉，市环卫处特地安排机扫车 4辆、道路养护车 4辆、环卫工

人 26名，采用人机结合的方式，对中心城区内的自行车专用道进行不定时冲刷清理。

城管执法人员自 11月 17日开始，对违规停放在自行车专用道上的机动车，进行劝离、

教育、拖移等处理，确保自行车专用道的畅通无阻。交警、协警、文明交通志愿者等，积

极引导行人和非机动车行走在自行车专用通道中，使各种车辆和行人各行其道。

慢行交通系统建设成效初显，市民朋友们，你愿意在条件许可的情况下，选择慢

行 +公交的出行方式吗？
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汝州：建设慢行交通系统 激发全民健身活力
文 /融媒体中心记者 郭慧利 通讯员 余萌 李为体 王丹涛

生活节奏快、工作压力大，几乎成为现代人的通病，闲暇时更多的市民则希望生活能慢下来，散步逛街、步行上学、骑自行车上班，成了人们渴望的一种生活方式。大家希望
在这样的慢生活中，调整身心，提升幸福生活指数。为呼应人民群众的新期盼，今年以来我市规划并建设了中心城区慢行交通系统。

慢行交通系统作为打通交通出行最后一公里的重要举措，对倡导绿色出行、建设宜居城市，推动从“车的城”回归“人的城”，具有重要意义。

路景结合 构建优美环境

11月 19日，周一。在我市某单位上

班的林林吃完早饭，推着新买的自行车

就走出了家门。由于平时工作忙，抽不出

专门的时间去健身，林林趁着双十一商

家搞活动，特意去买了一辆自行车，既作

为上班的代步工具，也作为日常健身的

法宝。

“虽然骑车上班慢了点，但充分利用

了平时碎片化的时间来健身，对于我们

这些久坐办公室的人来说，是最简单有

效的健身方式。再说现在慢行交通系统

也规划好了，我从家到单位沿途都有红

色的自行车专用通道，骑在路上更省心

了！”林林说。

如果说林林作为刚加入绿色出行大

军的一员，对我市慢行交通系统的认识

还不那么深刻，那么作为一名步行达人

的市信息中心党组书记、主任赵爱军则

有着更深刻的体会。虽然是单位的一把

手，但赵爱军平时出行基本靠腿，不管是

到本单位上班，还是到其他单位开会，他

总是抬腿就走。平时下班闲暇时，他更

是用两条腿丈量着市区绿色出行的交

通网，用真心感受文明出行的健身之

路。但长期以来，我市人行道屡被侵占，

机动车与非机动车违规停放、路边商家

占道经营等，给他的步行之路增添了不

少“拦路虎”。这种行人“行路难”的现

状，本报在今年 8月 2日曾专版予以曝

光过（详见 8 月 2 日《今日汝州》四版

《人行道屡被侵占 请还行人一条“出

路”》一文），汝州城事网友也对此纷纷

提出意见：

@顺其自然：社会的文明出行，体

现在各个阶层的人都有路可走。可现实

是盲道上停的是机动车、自行车道上停

的是机动车。机动车已霸道得让自行车

和行人无路可走。

@雨中漫步：人行道是供行人通行

的公共空间，要坚决打击车辆占道，占道

经营违法活动，为汝州人民营造良好的

出行道路。

@ 落泪成珠：确实需要整顿，人行

道停的都是车，只能走电动车道，电动车

就只能走机动车道，不是不想走里面，实

在是根本过不去啊！

@ 楠启：创文以来，大部分市民行

为都已规范，形成一种自觉遵守社会秩

序的习惯，各主要街道靓丽整洁，文明之

风已初步形成。但是，距城区稍远一些路

段，有乱停乱放、行人不按规定过往现

象，影响交通，存在安全隐患。真诚希望

相关部门，加强管理，常抓不懈，做文明

的使者。

网友的意见在一定程度上也代表了

广大市民的心声，慢行交通系统的规划

恰逢其时。近年来，随着共享单车的普

及，逐渐淡出交通主流的步行和自行车

等出行方式正逐渐回归大众视线，但是

其通行空间和出行环境等问题，仍是阻

碍公众出行最后一公里的拦路虎。施划

慢行交通系统，由市领导带头推动实施，

从而引导更多的市民选择步行、自行车

和公交车等绿色、环保的出行方式，对改

善我市当前的交通环境，解决机动车与

非机动车和行人之间的路权之争大有裨

益。

“我们的车队经常在广成路上骑

行，这个慢行交通系统来得真是时候，

以后我们就有自己的专门车道了！”经

常骑车锻炼的市民吴明亮笑着告诉记

者。

优化通道 干群乐享路权

向前，向前 梁杨子 摄


